

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Erklärung

[urn:nbn:de:bsz:31-349670](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-349670)

Erklärung.

Die Aeußerung, daß seit der Einführung der Vaccine das Scharlachfieber bössartiger geworden, und dieses leider an die Stelle der natürlichen Pocken zum Theil getreten seye, und zuweilen nicht weniger werde, als diese — diese Aeußerung in dem ersten Heft der Annalen pag. 121, 122 wollte von einigen Aerzten für die gute Sache anstößig und nachtheilig ausgelegt werden, weshalb man die folgende Erklärung nachtragen will.

Blos als historische Wahrheit ist diese seit zwey Jahrzehnden gemachte Beobachtung aufgeführt, damit hat man aber mit Nichten direkt schließen und sagen wollen, daß die mehr häufige Erscheinung der einen bössartigen, und ohnehin von jeher heimtückischen — von der Verteilung der vorherigen andern hitzigen auch perniciosen Ausschlagskrankheit herzuleiten ist, und in einer ursächlich nächsten Verbindung steht. Es wird ja pag. 121

lin. 6 zc. ausdrücklich gesagt, daß der Grund der Bösartigkeit zum Theil in den uns unbekanntem atmosphärischen Verhältnissen, zum Theil aber auch in der Heilmethode liege. Man ist also weit entfernt, der heilsamen Vaccination einen Vorwurf zu machen. Wohl zeigt die Erfahrung, daß die Sterblichkeit der von einer herrschenden Scharlachepidemie ergriffenen Kinder, deren viele Tausende vor den natürlichen vormalig auch tödtenden Pocken geschützt sind, wegen der ungeheueren Mehrzahl allerdings auch sich vergrößern, nimmermehr aber, daß sie wegen des mehr bösartigen Scharlachs auf Rechnung der Vaccination bezogen werden muß.